



Sábado 28 de enero de 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### CONGRESO LOCAL TODAVÍA NO RECIBE LA REFORMA ELECTORAL POR PARTE DEL IEEQ

Por Agustín Murillo

El Congreso del Estado todavía no recibe la reforma electoral local por parte del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). La diputada presidenta de la Mesa Directiva, Selene Salazar, recordó que tienen hasta el mes de junio como plazo para enviar el dictamen. Aseguró que hay una buena comunicación entre la Sexagésima Legislatura y el órgano electoral local, por lo que han comentado que podría ser el próximo mes cuando la envíen. «Todavía no han presentado ningún paquete a la Legislatura, todavía están en tiempo, ya que antes de junio pueden hacer esta presentación. Ellos plantearon que en los meses de febrero y marzo podrían presentar el dictamen para conocer sus propuestas». La también presidenta de la Comisión de Asuntos Electorales del Congreso local afirmó que será necesario un análisis detallado sobre la intención de incrementar los representantes de diversos sectores de la población en la próxima Legislatura, así como en los partidos políticos. Lo anterior, luego de que el Instituto Electoral local dio a conocer que buscarán garantizar la participación en el Congreso del Estado de sectores como: migrantes, personas con discapacidad, comunidad LGBT+, jóvenes, entre otros. Selene Salazar aseguró que, a pesar de no contar con representantes de cada uno de estos sectores, se les ha tomado en cuenta en el trabajo legislativo.

<https://rrnoticias.mx/2023/01/27/congreso-local-todavia-no-recibe-la-reforma-electoral-por-parte-del-ieeq/>

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### NUEVO DISTRITO ELECTORAL EN QUERÉTARO DEBERÁ ESTAR OPERANDO EN SEPTIEMBRE: INE

A más tardar el 1 de septiembre deberán estar concluidas las modificaciones administrativas y operativas derivadas de la nueva redistribución en Querétaro, informó Domingo Bautista, vocal del Registro Federal de Electores del INE. (ADN)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### INSTALA PAN SU CONSEJO ESTATAL

Realizaron la instalación del Consejo Estatal del PAN para el periodo 2022-2025, que está encabezado por la presidenta del PAN, Leonor Mejía, el secretario general Claudio Sinecio y el gobernador Mauricio Kuri en su calidad de militante. Dicho órgano del partido se encuentra integrado por 97 consejeras y consejeros estatales de los 18 municipios. (DQ, EUQ)

### MORENA

#### ALIANZA CONTRA MORENA ES OPORTUNISTA: HERRERA

La alianza que el PRI busca consolidar con el PAN en el estado es reflejo de un oportunismo político, toda vez que en ambos institutos buscan beneficios para sí mismo quebrantando sus propias ideologías, afirmó el senador por el estado, Gilberto Herrera. (ESSJR)

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: DETECTA CAPITAL MÁS CRUCES DE RIESGO: SON 27

Hay una comunicación constante con el Observatorio de Movilidad, dice secretario. (DQ, principal)

### N: PROGRAMA EMERGENTE

Apoya SEDEA con 45 millones a los productores de temporal. (N, principal)



**Sábado 28 de enero de 2023**

## **AM: AUMENTA LA POBLACIÓN ACTIVA EN QUERÉTARO**

Con base en el último reporte del Inegi, en 2022, el estado incrementó hasta en un 0.9% su población ocupada respecto al año anterior. (AM, principal)

## **EUQ: CRECIÓ EL TRASLADO DE CARGA EN EL AEROPUERTO AL CIERRE DE 2022**

El aumento es de 12.3% respecto al año anterior; el AIQ es la cuarta terminal aérea con mayor movilización de peso en el país, señala Comunicaciones y Transportes. (EUQ, principal)

## **PODER EJECUTIVO**

### **APLICADAS 571 MIL 831 DOSIS DE VACUNA CONTRA INFLUENZA**

La SESA informa que se han aplicado 571 mil 831 dosis de la vacuna contra la influenza, lo que significa un avance de 90.16% de la meta estatal programada de 634 mil 242 dosis. (N)

### **ADOPCIÓN HOMOPARENTAL LA ATRAJO EL DIF NACIONAL**

El proceso que una pareja de hombres seguía para adoptar un menor de edad en Querétaro, se atrajo por el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia, debido a que el DIF estatal encontró a un menor idóneo en otro estado. El director Óscar Gómez compartió que la dependencia se dio a la tarea de buscar al menor idóneo para formar parte de una familia homoparental, el cual se halló en otro estado, y al intervenir dos entidades federativas, el DIF nacional atrajo el proceso de adopción. (N)

### **FORTALECERÁN EL CONTIGO EN 2023**

Tras un año de haberse lanzado la estrategia Contigo como una medida de apoyo para la sociedad queretana, en 2023 la intención es aumentar el número de programas y de beneficiarios, señaló el titular de la Sedesoq, Agustín Dorantes. En entrevista con Santiago Chapoy en el noticiario ABC Diario 107.9, mencionó que tras un año de trabajo han realizado un análisis en busca de seguir fortaleciendo a la sociedad queretana, a través de una visión de movilidad social. (DQ)

### **EXPO EMPLEO VIRTUAL TENDRÁ 300 VACANTES**

El próximo 31 de enero, la Secretaría del Trabajo llevará a cabo la Expo Empleo Virtual Querétaro 2023, donde se ofertarán más de 300 vacantes en al menos 10 empresas de los sectores industrial y de servicios. A decir de la titular de esta dependencia, Liliana San Martín, este mecanismo de vinculación laboral será transmitido vía Facebook Live de nueve de la mañana a las tres de la tarde. (DQ)

### **CAPACITARON A 100 MUJERES EN AUTOEMPLEO**

La ST cerró el 2022 beneficiando a 100 mujeres del municipio de San Juan del Río a través del programa de capacitaciones para el autoempleo, mediante el cual se les dotó de los conocimientos y las herramientas necesarias que les permitirán emprender algún negocio, dio a conocer la titular de esta dependencia, Liliana San Martín. (ESSJR)

### **POR OBRA EN 5 DE FEBRERO LA MALA CALIDAD DEL AIRE**

La mala calidad que se ha registrado en la zona de la delegación Felipe Carrillo Puerto en la capital se debe en gran medida a la obra de Paseo Cinco de Febrero, señaló el secretario de la SEDESU, Marco Del Prete. Esto lo explicó tras los señalamientos por parte de ambientalistas que señalaron que, en los últimos días de diciembre, se vio una evidente mala calidad en el aire. (DQ)

### **BUSCARÁ GOBIERNO ESTATAL APOYAR A FAMILIA DE BOMBERO AHOGADO EN EL ACUEDUCTO II**

El subsecretario de Gobierno, Martín Arango, aseguró que se apoyará a la familia del bombero fallecido en el Acueducto II. Y es que un bombero de Cadereyta, comunidad de San Javier, murió ahogado cuando pretendía realizar mantenimiento a la planta potabilizadora. Sin embargo, aclaró que el gobierno estatal buscará canalizar el apoyo a la familia, aunque no era servidor público. (DQ, AM)

Sábado 28 de enero de 2023

## PODER LEGISLATIVO

### EXHORTAN A DISCUTIR LA VIOLENCIA VICARIA

Los legisladores Paul Ospital y Yasmín Albellán hicieron un exhorto a la LX Legislatura a discutir la iniciativa para tipificar la violencia vicaria en el estado de Querétaro y no esperar a que el IQM abra la discusión respecto al tema. Ospital Carrera señaló que sería una falta de respeto que el Congreso decidiera discutir dichas reformas legislativas hasta el 8 de marzo, como notificó el IQM. (DQ)

### EN CONTRA DE NUEVO PUESTO DE SOBRINA DE JUAN JOSÉ JIMÉNEZ

No voté a favor, porque está mal que la sobrina de Juan Jiménez sea designada como funcionaria a propuesta de la junta de coordinación política, donde está su tío, dijo el diputado Christian Orihuela. (N)

## MUNICIPIOS

### CORREGIDORA TENDRÁ DOS NUEVOS PUENTES: ALCALDE

Roberto Sosa, alcalde de Corregidora, refrendó el compromiso que existe para tener dos nuevos puentes que ayuden a la movilidad de los habitantes. (EUQ)

### CONTINUARÁ EL FRÍO EN QUERÉTARO: PROTECCIÓN CIVIL

Seguirán las bajas temperaturas en Querétaro durante este fin de semana debido a los estragos del frente frío número 27 de la temporada invernal. El coordinador estatal de Protección Civil, Javier Amaya, reportó que se pronostica una temperatura mínima de siete grados centígrados y una máxima de 25 grados centígrados en la zona metropolitana. (AM)

### FUEGO CONSUME ESTABLECIMIENTO DE RECICLAJE, EN LA CAPITAL

Fuerte incendio se registró este jueves, al interior de un predio de recuperación de materiales en la colonia Peñuelas, lo que provocó la movilización de diversos cuerpos de rescate. Según la CMPCQ, no hubo reporte de personas lesionadas, ni intoxicadas y los daños materiales únicamente se concentraron al interior del predio donde se consumió el material. (EUQ)

### ARDE NEGOCIO EN LOMAS DE CASA BLANCA

Se registró un incendio al interior de una taquería de nombre El Lago de Las Ranas, ubicada en la calle 27 entre las avenidas 28 y 30 en la colonia Lomas de Casa Blanca, que dejó como saldo cuantiosos daños materiales. (...) Al lugar se desplazó personal de bomberos, protección civil y paramédicos, quienes trabajaron en coordinación para sofocar el incendio, que no se propagó gracias a que los vecinos utilizaron extintores para intentar controlar el siniestro. (DQ, N)

### MUERE CAPITÁN DE BOMBEROS DE TEQUISQUIAPAN; PRESUNTAMENTE REALIZABA TRABAJOS DE SUMERSIÓN EN EL ACUEDUCTO II

El capitán de bomberos de Tequisquiapan, Santos Reséndiz, falleció este jueves en la comunidad de San Javier, municipio de Cadereyta de Montes. (ESSJR)

### BUSCAN CUERPO DE BOMBERO AHOGADO

Ayer se reanudaron las labores de búsqueda del cuerpo del bombero del municipio de Tequisquiapan que falleció en la presa Zimapán, presuntamente a causa de la sumersión, tras realizar labores de mantenimiento en el Acueducto II en la planta potabilizadora. (DQ, ESSJR)

### PROGRAMA ANUAL DEL COMITÉ DE ÉTICA 2022 SE CUMPLIÓ AL 100%

El presidente municipal Luis Nava encabezó la primera sesión ordinaria del Comité de Ética del municipio de Querétaro de este año, donde destacó el trabajo realizado en 2022 para dar cumplimiento al 100 % de las actividades encaminadas a procurar un servicio público oportuno y eficiente para llevar a cabo los programas, obras y acciones para mejorar la calidad de vida de las y los queretanos. (DQ, N)

**Sábado 28 de enero de 2023**

## **MUNICIPIO DE QUERÉTARO BUSCA UNA REDUCCIÓN DEL 10% EN LA PÓLIZA DE SEGURO DE VIVIENDA**

El 2022 fue un año con poco porcentaje de incidentes en viviendas, comparado con el 2021; cuando las fuertes lluvias provocaron un alza en la solicitud de la aplicación del seguro de vivienda por pronto pago del predial, aseguró Francisco Martínez, secretario de Finanzas del municipio de Querétaro. (N)

## **INAH SUSPENDE PAPELERAS QUE EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO INSTALÓ EN EL CENTRO HISTÓRICO**

Las papeleras solares colocadas en diversas partes del Centro Histórico de Querétaro fueron suspendidas por el INAH, las cuales el gobierno municipal instaló apenas el 2 de enero. Las papeleras suspendidas se encuentran en las zonas del Jardín Zenea, el Jardín de La Corregidora, en la calle de Madero y en el andador 16 de Septiembre. Según el sello de suspensión, que fue colocado por el INAH, se lee que las papeleras solares violan la Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológicas, Artísticas e Históricas. (DQ, EUQ)

## **TIENDAS DEL CENTRO HISTÓRICO SE SUMARÁN A LOS AMPAROS CONTRA LEY DE TABACO**

Alrededor 500 tiendas, ubicadas en Centro Histórico se han visto afectadas por las nuevas disposiciones de la Ley General de Control del Tabaco, por lo que se sumarán al amparo que estarán promoviendo las diferentes cámaras de comercio en la entidad, así lo dio a conocer Juan Torres, presidente de la Alianza por el Centro Histórico. (N)

## **PREPARAN SORPRESA PARA LA FIESTA DE EL PUEBLITO**

Para las fiestas de El Pueblito, el municipio de Corregidora prepara una sorpresa que estará ubicada en la Plaza Gran Cué, señaló el alcalde Roberto Sosa, quien recordó que el 11 de febrero inician las celebraciones. Refirió que será el 4 de febrero a las 19:00 horas cuando realicen un evento en la Plaza Gran Cué para develar la sorpresa que tienen por las fiestas declaradas como patrimonio cultural inmaterial de Querétaro. (DQ)

## **AVIZORAN LA MEJORA DE LOS PARQUES Y JARDINES**

Uno de los principales objetivos para movilizar a las personas e instarlos a que realicen actividades físicas, es la recuperación de parques y jardines en el municipio de San Juan de Río, declaró el presidente municipal, Roberto Cabrera, al mencionar que este planteamiento verá la luz durante este año. (ESSJR)

## **SEGUIRÁN DÍAS FRÍOS ADVIERTE EL SMN**

El frente frío número 27 prevalecerá y se mantendrá con bajas temperaturas en el municipio de San Juan del Río, las cuales oscilarán entre ocho y seis grados centígrados, según alertó el Servicio Meteorológico Nacional. (ESSJR)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **VAN A LA BAJA LOS CASOS RESPIRATORIOS**

Querétaro a la baja en casos de influenza e Infecciones Respiratorias Agudas, según los últimos reportes semanales para la Vigilancia Epidemiológica, luego de presentar un alza de contagios durante diciembre de 2022 y principios de enero. Y es que, durante la semana dos respecto a las IRA, la entidad registró 389.6 casos por cada 100 mil habitantes, mientras que durante la semana uno obtuvo 399.4, reduciendo su incidencia, logrando en la semana 50 y 51, 580.3 y 491.7 casos respectivamente. (DQ)

### **QUERÉTARO INCREMENTÓ 0.9% SU POBLACIÓN OCUPADA**

Durante diciembre de 2022, el Inegi reportó que el estado tuvo un incremento de la población ocupada del 0.9%, considerando que, en el mismo periodo de 2021, se reportaba un 95.4% de población ocupada. Es por ello que el estado se posicionaría como una de las entidades que tuvieron el mayor incremento durante el último mes de 2022 en comparación con el año anterior, ya que esto representó un aproximado de 225 mil 951 personas que consiguieron empleo. (AM)



**Sábado 28 de enero de 2023**

### **CRECE 2.9% ECONOMÍA DE QUERÉTARO EN EL SEGUNDO TRIMESTRE DEL 2022**

La actividad económica del estado creció 2.9% en el tercer trimestre del 2022, en comparación al mismo trimestre del 2021, de acuerdo con el Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal del Inegi. De esta manera, la entidad se ubica en el lugar número 20 a nivel nacional en el crecimiento de la actividad económica. (N)

### **PREVÉN AUMENTO EN COSTO DE FLETES**

Integrantes del transporte de carga pesada no descartaron aumentar este año el costo de los fletes, dado que se han tenido aumentos en el diesel, peajes e insumos, y la reducción de beneficios fiscales. Lo anterior, lo dio a conocer el coordinador nacional de la Amotac, Francisco Leyva, quien aseguró que el año pasado concluyó para este sector con mucha dificultad por los incrementos que se presentaron en los precios de insumos para el transporte, de ahí que este año se tiene considerado aumentar el costo de los viajes. (ESSJR)

### **AIQ, CUARTO LUGAR EN TRANSPORTE DE CARGA**

El AIQ cerró 2022 como el cuarto recinto aéreo que mayor número de toneladas de carga movilizó en el país, con 72 mil 847.3, lo que representó un incremento de 12.3% respecto al año anterior. Según la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, en 2022 se movilizaron casi 8 mil toneladas más de carga, respecto a las 64 mil 888 de 2021. (EUQ)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **EXPEDIENTE Q “ALIADOS”**

Por Adán Olvera

El Partido Verde es una institución que ha realizado más alianzas y acomodados que acciones a favor del medio ambiente y eso de llamarle alianzas es para no hablar del oficio más antiguo del mundo. En este proceso electoral próximo del 2024 ya se cocina una alianza con el Partido del Trabajo (PT), Partido Verde (PV) y Morena, esto lo dice Alejandro Pérez Secretario General del Comité directivo estatal de Morena y es de las pocas actividades que se le conocen como partido a Morena en Querétaro. Imagínese el cinismo de los verdes que ora si conoce que haya partidos amigos de la cuarta transformación en todo el país y que uno de estos amigos es el Partido Verde y es que en el proceso electoral del Estado de México van en esta unión; en Querétaro se habla ya de esta alianza con el PT y el PVEM por lo pronto están trabajando de manera digamos que discreta para aliarse en los 18 municipios de Querétaro y están buscando dicen ellos atacar la problemática que afecta a cada uno de las localidades para ellos ofrecer la solución a los problemas de los ciudadanos. Por lo pronto le pone en el ojo a la capital del estado y obviamente a El Marqués, San Juan del Río y Corregidora, donde dicen que echarán mano de expertos profesionales para hacer ofertas importantes a los electores; Morena en Querétaro tiene varias corrientes que no le permiten avanzar de manera contundente para formar una estructura homogénea, que pueda competirle al Partido Acción Nacional (PAN) que hoy sigue gozando de preferencias electorales, así lo dicen las fotografías electorales tomadas en este 2023. El que parece quedarse solo es el PRI, pero esto aún no se define de manera final y esperamos ver qué decisión toman los partidos, pero lo que queda claro es que en el Verde no hay problema para hoy estar con uno y mañana con otro y además coquetear con el que esté por nacer. DE REBOTE. Van saliendo los pendientes en la Legislatura del estado, por lo pronto ya designaron a la titular del Órgano de Control de la Fiscalía que tendrá chamba hasta el 2029 y la titular de Investigación y Estadística Legislativa del Congreso, ya nada más falta el Consejo Ciudadano de la Defensoría de Derechos Humanos que tiene varios años de atraso. (DQ)

### **#ACENTOS**

San Juan del Río, pueblo de indios. Cuando comenzaba a escribir la presente colaboración, me quedé pensando en la fiesta que este fin de semana se realiza en la ciudad de San Juan del Río, que es la llamada “Fiesta de los Naturales”, es decir, la fiesta que realizaban los naturales, o, más bien llamados, “indios”, en honor de la Virgen de Guadalupe y que ha quedado presente hasta el siglo XXI. Hablando de los naturales, necesariamente tenemos que hacer mención del pueblo de indios que era San Juan del Río, ya que, desde su fundación la actual ciudad tuvo esa característica en razón de tener una población mayoritariamente indígena y la población

**Sábado 28 de enero de 2023**

criolla y española que se fue asentando en esta región, sin embargo, la presencia indígena predominó y lo hizo de una forma muy importante, obligando a una sana convivencia entre los conquistadores y la gente que era natural de la región. En lo personal, me llama la atención esa convivencia que, durante siglos, se dio en el pueblo; como he comentado en anteriores ocasiones, lo podemos ver todavía en las casas de nuestra ciudad, por ejemplo, las casas de la calle de Cuauhtémoc, en donde tenemos casas de españoles y casas de los indígenas de manera continua. Eso sí, no cualquier indígena porque se ve, en las construcciones, la importancia de las personas que vivían en ellas, ya que, por ejemplo, encontramos formas indígenas labradas, mascarones e, incluso, iniciales de los propietarios. La portada de la actual parroquia de Santo Domingo y de la parroquia de San Juan Bautista poseen elementos labrados indígenas, entre ellos, mazorcas de maíz, glifos y algunos otros símbolos que identifican a los naturales sanjuanenses. Desafortunadamente, cada día, se pierden algunos elementos e, incluso, la memoria de nuestros orígenes, por ejemplo, de la Fiesta de los Naturales, que era de una gran importancia hasta mediados del siglo XX, en donde era un factor de convivencia con familias de lugares lejanos como Amealco o Tequisquiapan; hoy en día, solo se ha reducido al festejo popular de los habitantes del centro histórico de San Juan del Río. (AM)

## BAJO RESERVA

Sheinbaum se reunirá con queretanos. Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, nos comentan, se reunirá de manera virtual con un grupo de queretanos. La transmisión se podrá seguir a través de la cuenta que tiene el gobierno municipal de Huimilpan en la red social de Facebook. Por esto, seguramente el INE va a monitorear esta actividad porque parecería que es un evento de promoción partidista en el que se pretende utilizar recursos del citado gobierno municipal, pues se recordará que doña Claudia recorre el país al ser una de las principales aspirantes de Morena a la presidencia de la República. Sheinbaum, nos dicen, impartirá una conferencia sobre Políticas Exitosas de Gobierno y unas horas más tarde hará lo mismo en Aguascalientes. Hoy será un buen día para ver el músculo que trae doña Claudia en Querétaro. Juan Guzmán se cobija en Sheinbaum para lavar su dañada imagen. Algunos de los actores políticos que estarán en el evento de Claudia Sheinbaum, nos dicen, son el senador Gilberto Herrera, el presidente del PVEM y diputado local, Ricardo Astudillo, y alcalde de Huimilpan, Juan Guzmán Cabrera, quien nos comentan está impedido de ser candidato en la próxima elección por ser sancionado por violencia política en razón de género, por agredir verbalmente a su antecesora en el cargo, Leticia Servín, militante del PAN. (EUQ 2)

## EL ALFIL NEGRO

Adiós bombero. Terrible noticia informar de la muerte de un bombero. Terrible saber que lo sorprende la muerte, cuando trabajaba por nosotros, para nuestra seguridad. Descansa en paz, capitán de Bomberos de Tequisquiapan, Santos Israel Reséndiz Ibarra. (N)

## #ENLAMIRA

Cumplen con el Programa Anual del Comité de Ética. Al encabezar la primera sesión ordinaria del Comité de Ética del municipio de Querétaro de este año, el presidente municipal, Luis Nava destacó el trabajo realizado en 2022 para dar cumplimiento del 100% de las actividades encaminadas a procurar un servicio público oportuno y eficiente para llevar a cabo los programas, obras y acciones para mejorar la calidad de vida de los queretanos. “Se trata, en pocas palabras, de escuchar y atender a la ciudadanía para mejorar su calidad de vida. El servicio público implica, por eso mismo, una alta responsabilidad frente a la población y demanda, de todas y todos nosotros, una firme ética de servicio que le dé certidumbre a las y los queretanos sobre nuestro actuar”, señaló el alcalde. Se impartieron nueve distintas capacitaciones. (AM)

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA